

第三十八回国会 衆議院 運輸委員會 會議録 第二十二号

昭和三十六年四月十一日(火曜日)

午前十時四十七分開議

出席委員

委員長 三池 信君

理事有田 喜一君 理事生田 宏一君

理事尾関 義一君 理事高橋清一郎君

理事久保 三郎君 理事山口丈太郎君

伊藤 郷一君 河本 敏夫君

壽原 正一君 鈴木 仙八君

關谷 勝利君 細田 吉藏君

加藤 勤十君 勝澤 芳雄君

西宮 弘君 肥田 次郎君

安平 鹿一君

出席國務大臣 木暮武太夫君

運輸大臣 木暮武太夫君

出府政府委員 辻 章男君

運輸事務官 中道 峰夫君

(港灣局長) 岡本 悟君

運輸事務官 廣瀬 眞一君

(鉄道監督局長) 廣瀬 眞一君

運輸事務官 廣瀬 眞一君

(鉄道監督局長) 廣瀬 眞一君

委員外の出席者

議員 久保 三郎君

議員 安平 鹿一君

議員 吾孫子 豊君

日本国有鉄道常務理事 兼松 学君

日本国有鉄道常務理事 兼松 学君

専門員 志鎌 一之君

四月十日

倉庫業法の一部を改正する法律案

(内閣提出第一七八号)

第一類第十号

運輸委員會會議録第二十二号 昭和三十六年四月十一日

同日

国鉄運賃値上げ反対に関する請願外一件(猪俣浩三君紹介)(第二〇五六号)

同外八百九十九件(五島虎雄君紹介)(第二〇五七号)

同外八百八十三件(原茂君紹介)(第二〇五八号)

同(中村英男君紹介)(第二〇五九号)

同外五百五十一件(山中吉郎君紹介)(第二〇六〇号)

同外四百一十一件(山中日露史君紹介)(第二〇六一号)

同外五百八十六件(吉村吉雄君紹介)(第二〇六二号)

同外十七件(川上實一君紹介)(第二〇六三号)

同外千四百七十七件(久保三郎君紹介)(第二〇六四号)

同外六百五十五件(五島虎雄君紹介)(第二〇六五号)

同外三百五十五件(坂本泰良君紹介)(第二〇六六号)

同外四百五十二件(下平正一君紹介)(第二〇六七号)

同外千五百五十三件(田中武夫君紹介)(第二〇六八号)

同外三百五十四件(田邊誠君紹介)(第二〇六九号)

同外十五件(谷口善太郎君紹介)(第二一〇一三三三)

同外十六件(志賀義雄君紹介)(第二一〇一四四)

同外七百九十九件(中村重光君紹介)(第二一一一五号)

同(広瀬秀吉君紹介)(第二一一一六号)

同外九件(山田長司君紹介)(第二一一七号)

同外七百七十七件(山中日露史君紹介)(第二一一一八号)

同外七百一十一件(川村義義君紹介)(第二一一七六号)

同外三百五十六件(石田有全君紹介)(第二一一七七号)

同外十五件(河野密君紹介)(第二一七八号)

同外八百十件(久保三郎君紹介)(第二一九九号)

同外六十九件(鳥上善五郎君紹介)(第二二〇一八〇号)

同外三百九十三件(永井勝次郎君紹介)(第二二〇一八一号)

同外九百五十四件(岡田利春君紹介)(第二二〇二二二号)

同外九百七十九件(多賀谷貞徳君紹介)(第二二〇二二三三)

同外二百三十三件(松平忠久君紹介)(第二二〇二三四三)

航海訓練所練習船大成丸沈没による遭難者の補償に関する請願外一件(松本一郎君紹介)(第二二〇二五五)

は本委員会に付託された。

本日の會議に付した案件

倉庫業法の一部を改正する法律案

(内閣提出第一七八号)

鉄道軌道等の事業における公共負担

の国庫負担等に関する法律案(安平鹿一君外六名提出、衆法第一二二号) 日本国有鉄道新線建設補助特別措置法案(内閣提出第一〇三三三)

○三池委員長 これより會議を開きます。 昨十日本委員会に付託されました内閣提出、倉庫業法の一部を改正する法律案を議題といたします。

倉庫業法の一部を改正する法律案 倉庫業法の一部を改正する法律案(昭和三十一年法律第百二十一号)の一部を次のように改正する。

第九条中「料金及び倉庫寄託約款」を「運輸省令で定めるところにより、料金、倉庫寄託約款、保管する物品の種類その他の事項」に改める。

第二十一条及び第二十二条中「三月」を「六月」に改め、第二十一条第二号中「第五条第一号又は第三号」を「第五条第一号から第三号までの一」に改める。

附則第六条を次のように改める。 第六条 削除

附則 (施行期日) 1 この法律は、昭和三十六年十月一日から施行する。

2 この法律の施行の際現に改正前

の附則第六条第二項の規定による届出をして同条第一項に規定する倉庫業を営んでいる者は、この法律の施行の日から三月以内に第四条第一項各号に掲げる事項を運輸大臣に届け出た場合は、この法律の施行の日から三年間は、倉庫業者とみなす。その者がその期間内に第三条の許可を申請した場合において、その申請について許可をする旨又は許可をしない旨の通知を受けるまでの期間についても、同様とする。

3 前項の規定により倉庫業者とみなされた者がこの法律の施行の際現に営業に使用している倉庫についての第十二条の規定の適用に関しては、その倉庫業者とみなされる期間内は、同条中「第五条第四号の基準」とあるのは、「運輸省令で定める基準」とする。

4 この法律の施行前にした行為に対する罰則の適用については、なお従前の例による。

理由 倉庫業の現状にかんがみ、冷蔵倉庫業の営業を許可制とする等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

○三池委員長 まず政府当局より提案理由の説明を聴取いたします。木暮運輸大臣。

○木暮國務大臣 ただいま議題となり

ました倉庫業法の一部を改正する法律案の提案理由につきまして御説明申し上げます。

昭和三十一年に現行倉庫業法が制定されました、倉庫業の開始にあたっては、運輸大臣の許可を受けしめることとした次第でございますが、冷蔵倉庫業につきましては、当時の事情により、当分の間は届出制にすることにいたしました次第でございます。

しかるに、その後の冷蔵倉庫業の実情にかんがみまして、この際、上記暫定措置を廃止いたしまして、普通倉庫業と同じように施設の改善、業務運営の適正化をはかることが必要と考えられるのでございます。

このほか、倉庫業者は、保管する物品の種類を表示させることによつて、寄託者及び倉庫証券所持人の保護をはかる等の必要がございます。

以上がこの法律案を提出するおもな理由でございます。何とぞ慎重御審議の上すみやかに可決せられるようお願い申し上げます。

○三池委員長 本案に対する質疑は次会に譲ることといたします。

○三池委員長 次に、鉄道軌道等の事業における公共負担の国庫負担等に関する法律案を議題とし、質疑を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。關谷勝利君。

○關谷委員 提出者に御質問申し上げますが、まず第一番にお尋ねを申し上げますのは、この鉄道軌道等の事業における公共負担の国庫負担等に関する法律案、これを提出せられ

まする際に地方鉄道軌道整備法とのことを考えられたことがありませんか。

○久保議員 ただいま御質問の点でございますが、これは一応考慮の中へ入っております。

○關谷委員 そういたしますと、これには一つも触れていないが、どういふふうな処理をせられるおつもりですか。

○久保議員 この鉄道軌道法との関係であります。この法案の全体とこの問題とはもちろん密接な関係はございません。でございますが、一応公共負担の問題に限定しておりますので、この関係は触れておらないわけでありませぬ。

○關谷委員 これを出される理由として書いておられるのは、そのために経営が赤字になるから、それだから公共負担をしろというのが趣旨なんです。ね。そうでしょう。これをあなた方は提案理由にしておられますが、地方鉄道軌道整備法は、赤字が出た場合あるいは新線建設等をやっている資金を投資した場合に、六分を限度として補てんをするのだ、こういうふうなことがきめてあるのです。あれを切り離してまたこれをとらうことになると大へんなことになりませぬが、その点何も触れずに出しておられるということ、はまことに不用意なわまると思ひます。どうお考えになりますか。

○久保議員 お尋ねの冒頭であります。この法案の提出の理由として、赤字経営であるからという理由で提案をしたとおっしゃいます。そういうことには触れておりませぬ。この法案を提出した理由は、これは私企業にしてもあるいは国鉄企業にしてもいづれも本来の使命としての公共性は持つてお

るわけですね。それ以外に、先般提案説明で申し述べました通り、いわゆる外的なそれ以外の条件、そういうものによって制約される部分もこれはその根源の責任において解決すべきである。もう少し砕いて申し上げますれば、いわゆる公共性といわれる公共的な使命、これはたとえば産業政策上、あるいは社会政策上、文教政策上、そういうものに基づくものでも、そういう企業が負うべきでないという思想から出しております。よつてその企業が黒字であるか赤字であるかの問題とは別個であります。よつて御指摘のようにならざるは軌道整備法でありますか、この法律によりませぬれば、赤字であるという場合には法律に基づいて助成をするという規則がございますが、これとはまた別です。でありますから、一つの鉄道企業が黒字であつても、たとえば国家の政策上通動あるいは通学の定期が相当に割引をさせられているという現実、あるいは貨物運賃の暫定割引、こういうようなものは当然これは政府の政策上から出ているものでありますから、よつてその責任は政府において解決すると思ひが公共負担のこの法案の精神でございます。

○關谷委員 もう少し地方鉄道軌道整備法を読んでからにしたい。ただいたした。これは公共性があるがために地方鉄道軌道の場合においても、赤字が出た場合にはこれを補助するといふことになつておるので、これは公共性を基礎として補助するといふことになつておるので、いづれも一回この点は次の機会に重ねて御質問をしたいと思います。

これを見ておきますと国鉄の場合と私鉄の場合とを一本にしてやつておられるようでありませぬが、これを一つにしておられるのは非常な無理があると思ひます。それで私どもこれを議論する場合には私鉄と国鉄とを別々に全く切り離して御質問したいと思ひますが、これを一本で公共負担はすべてに、ということはお尋ねいたします。矛盾がたたくさんあると思ひます。そういうことを前提としてお尋ねしたいと思ひます。

この前、あなた方は運賃の計算を、これは原価主義でなければならぬといふことを非常に説いておられたようでありませぬが、この原価主義といふのはどういふふうなことが原価主義なのか、一つその原則をちよつと承つておきたいと思ひます。

○久保議員 原価主義は運賃制度審議会でありませぬか、最近の方針といふか、一つのオーソライズしたものの解釈を出しております。この中には当然経常の運営費はもちろんであります。そのほかに退職引当金とかあるいは建設のある程度の利子とかあるいはそれの償還とか、そこまで含めるのが当然だといふ原価主義でございます。この原価主義は一応今の運賃法からいつても原価主義が中心であらうといふことは、これはわれわれもある程度理解しております。ただし公共負担といふものと原価主義といふものは別個に理解さるべきだと思ひます。たとえば一つの例であります。貨物の暫定割引といふのは、これは原価主義からいけば、これは当然だと思ひます。この原価を割ること自体が、この総体原

価でまかなう、いわゆる貨物の暫定割引をしたそのマイナス面を全体の原価で償却するといふ方法は、形を変えていけば、いわゆる相互扶助的な形で国家政策を行なうということにとれませぬ。そういう思想は原価主義から排除すべきである、こういうふうな考えでお尋ねをいたします。

○關谷委員 お尋ねすることだけを答えて下さい。横道に入らないようにして下さい。

原価主義の中にあなた方が考へておられるのは、もちろん資本に対する利息も含んでおられます。それから適正なる利潤も含んでおられるはずですが、それも含んでお尋ねいたします。んか、まずこれをお尋ねいたします。

○久保議員 国鉄といふかそういうものに限定して考へた場合に、これは公企業でございますから、この場合に適切な利潤といふものを含むべきか含まないべきかといふのは両論ございませぬ。われわれの考へは、いわゆる利潤といふものは当然還元すべきである。ところが国の場合は還元する方法としては株主配当といふものがございます。ん、そういう必要はございませんか、それはあげてその企業の整備発展に使う。それも満足するほどできておつて、その必要はないといふのであれば、当然運賃を下げるというところがわれわれの考へ方でございます。

○關谷委員 これはあなた方はいふに妙な答弁をしておられる。資本に対する利子、それから適正利潤は含むのか含まないのか、こういうことを私はお尋ねしておるので、これをよくお尋ねしておきませんと、これから先議論をしていくのにこれが前提になります

から。国鉄あたりで公共負担を五百二十五億三十四年度にやっつたのを、あなた方が言うのは、これをみな持てという事によつて原価の計算をするのに、資本に對する資本利子を計算しないとかあるいは適正利潤を認めないというふうな原価主義が、世の中にあるのかという事を私はお尋ねするのです。その点はすべての場合にそうでなければならぬと思ひますが、あなた方どう考へておられますか。

○久保議員 一般論としては、御指摘のように、適正利潤を含むのが原価でございましょう。しかし、先ほど申し上げたように、利潤の中に公共的な性格のものまで織り込まれて、それで消化していくという事は、現在われわれの考へではとらない。

○關谷委員 私がこれから言うのは、あなたが先へ逃げよう逃げようとして答弁するから(發言する者あり)変な答弁をすることになるんですよ。これは運賃原価を計算するという事になったら、資本費と利潤を見なければならぬですよ。それを計算した場合に、現在国鉄が公共負担として負担しておる額以上の収入が現われてくると思ひます。それと比較しなければならぬという議論がここに起きてくるんです。この議論は当然起きなければならぬと思ひます。そしてそれでなおかつ公共負担が上回るという場合に、私はこれをやれと言ふので、一方で運賃を押えておるから、それで国鉄が非常に無理をしておる、そのために公共負担分が頭を出すから、その面を国庫負担をやれというふうなことは、これは運賃の原価主義と矛盾するもの

が出てくると私は思ふのですが、そう考へになりませんか。

○久保議員 御質問の趣旨が半分くらいよくわからぬのでありますが、われわれのものの考へ方を一応申し上げますと、先ほど御指摘がありました、国鉄が言っている五百二十五億全体を負担しろとは、この法案ではいってないんです。これは現実に対する一つの妥協だとわれわれは考へておる。というのは、一つは、原価計算というものが実は今日まだあいまいであるということからくるわけですよ。それからもう一つは、資本に對する利潤、これは御指摘の通り、当然原価には含まれなければならないかぬ。ところが、利潤というものは、計算が違ふということですよ。別に、運賃の中に利潤を含んだ原価であっても、それは是認しておるんですよ。それ以外にマイナス部面、国家政策から出たものをその中で消化するということは不都合であろう、こういう思想です。

○關谷委員 私がお尋ねをいたしましたのは、これは資本費は計算をしなければならぬのだ。そうしてそれを計算して、それが国鉄あたりの場合には含まれておりません。そうすると、それを含んだ場合にどれだけの額になるか。かりに二兆という資産が国鉄にあったとします。そして資本利子がかりに一割ということになると仮定をいたしますと、原価主義のときには、これは含めるべきであります。そうしてそれを入れますと、二兆の一割ということになると二千億というものが出てきます。それを合せて適正な運賃原価と

いうものが出てくる。そうして出てきた場合に、公共負担がなおかつそれよりも上回るといふふうな場合には、公共負担もこれは負担をしなければならぬ。一般会計からこれを負担すべきが当然だ。しかしそれがその限度を越えない場合には、これは負担する必要はないのではないか。これは一つの考へ方ですよ。そういうふうな考へ方をいたしますと、大体運賃計算というものが原価主義によつておらないのだ、こういう結論が出てくるのです。そうすると、今度の運賃値上げに反対したというのが筋が通らぬ、こういうことになつてくるのですが、そんなこと考へませんか。

○久保議員 後段から申し上げます。運賃の決定原則は、關谷委員御承知の通りでありまして、原価主義はなるほどの考へ方の中心ではあるが、それ以外の三つの要素がございまして、これはやはり勘案していかなければならぬ。特にわれわれが運賃値上げに反対している理由は、もうすでに申し述べた通りであります。もうすでに申し上げた通りであります。いわゆる物価倍増ということと公共料金が先行することでありまして、しかも今お話のまかに、全体の利潤を入れて原価をまかなへばというお話であります。それ以外に、先ほどの考へ方として申し上げたものを運賃の中で消化する策から出たものを運賃の中で消化することとしては、これは違ふじやないか。国策から出たものは一々いづゆる鉄道なら鉄道の企業の使命というか、企業本来の立場からやることは、これは当然でありましようが、それ以外に外的な政府の政策からゆえんしたそう

いふものの負担は、原価主義の中で消化すべきではない。たとえばそれを除いて利潤が出ましたならば、御指摘の通り、その利潤はあげてこの国鉄の整備拡充に使うべきである。ところが、その整備拡充ももう必要がないほどりっぱになつたというならば、これは運賃の値下げということをやれわれわれは考へております。

○關谷委員 これは私が言うように、今の資本利子も含めて計算をし、税金等の面についても免除してあるのです。そういうふうなことを計算して、そうしてやつた場合に出てくる原価主義の運賃というものが、ほんどうの運賃なんです。それで利潤が出てくる場合に、その利益の面を国民に還元するという事で運賃を下げてほしい、それから先の方法はいろいろあるのです。運賃の原価計算というふうな事の場合には、その原価の中には資本利子も含め税金等も計算して、そうしてやるのが本来なんです。私企業との比較があるんですよ。今、海陸の輸送分野とかあるいは自動車と鉄道との分野等、いろいろの交通政策を総合的に一貫性を持ってやろうといたしますと、すなわち、もとのような自然の姿に戻そうといたしますと、国鉄の運賃が安過ぎるために、すべての総合政策ができないというものが今の状態です。あなた方総合政策というものをよく検討せられたら、国鉄の運賃が安いのがために、総合政策がみんなくずれていくことがわかるのです。そういうふうな検討をしてみられたことがありませんか。

○久保議員 御指摘のように、国鉄の運賃がすべての陸運運賃の基礎になることは当然だろつと思ひます。その規模からいつても当然だろつと思ふ。たとえば石炭輸送一つとりまして、内航船と国鉄の貨物運賃制度と開きがありますので、結局国鉄が石炭を大半乗らぬというふうなことも、当然見受けております。しかしこれは運賃政策上の問題であつて、公共負担法の問題とは別個にわれわれは考へるべきだと思ふ、総合政策は、関連はあるというものは、あなたがおっしゃるの、原価主義に立脚して運賃制度の中でお話しであります。原価主義というものの取り方自体に、今の国鉄の運賃の中あるいは私鉄の運賃の中にあるようないわゆる公共負担というものを含めて原価主義をやつていくことに、矛盾がある。この矛盾を解決することが公共負担の性質である、こういうふうなわれわれは考へておりますので、総合的な体系、いわゆる陸運の国内輸送におけるところの相互調整あるいは発展、そのための運賃の基礎はどこに置くかという問題は、これは別個の問題とわれわれは考へております。全然関係ないとは言ひませんが、この法案とは別個のものであると考へております。

○關谷委員 これはあなたとたいぶん見解が違ひますが、私たちの考へておるのは、計算すべき運賃は原価計算から原価計算という基礎があるべきもので、私鉄でも国鉄でも区別すべきではないのです。そして、それで今度利潤が出た場合に、国鉄の場合には公共負担があるんだから、その公共負担の面については利潤によつて消化をして、それだけのものはまかなつてやれ、な

お余りがあったら運賃を安くする、こ
ういうところへ持っていくのが原価主
義の建前だと私は考えております。そ
ういうふうにしなくて国鉄の運賃をき
めておるから、国鉄の運賃が非常に安
い線とどまっておる。そのために、
今ほんとうの総合交通政策等をやるう
とする場合にもできないことになって
おります。だから、この公共負担の面
を論ずる際には、まず適正な原価とい
うふうなことをやって、その中で公共
負担が消化できないという場合には一
般会計から入れなければならぬです
が、適正な原価がきめられた場合には
それで余るようなことに私はなつてく
ると思うのです。公共負担をその中で
吸収をしておいて、さらに余ったもの
を運賃の値下げとかいろいろ政策的な
面へ持っていく、こういうふうなこと
にすれば、私はこれがほんとうの行き
方であると思うが、あなたの意見を聞
かせていただきたいのです。

○久保議員 お話は、適正原価をきめ
て、その中で利潤が出れば公共負担に
これを充てようという御論法のように
ありますが、われわれは公共負担に利
潤を充てるのではなくて、そういう原
価計算の仕方じゃなくて、公共負担が
国の政策から出ているのでありますか
ら、これが前の国鉄のようでありま
すれば、そういう一つの政策を執行する
機関として国鉄はあったかと思いま
すが、今日は国鉄も企業体として一つの
独立体をなしておりますから、そうい
うことになりますれば、当然国家政策
とは切り離すというのが建前ではな
らうか。でありますから、利潤が出ま
すれば、先ほどから申し上げるよう
に、これは当然輸送力拡充なり何なり

に振り向けて、旅客公衆に還元するこ
とが国家の企業として当然ではな
らうか。でありますから、少し語弊が
ございしますが、その中にはみじんも公共
負担のないいわゆる社会政策的なもの
が含まれないでもないじゃないか。もし
それを強要するならば、その面は政府
が補充しろ、こういふことだと思いま
す。というのは、公共負担の原則から
いっても、社会政策的なものを旅客な
り荷主が負担することに矛盾がありは
しないか、こういふ思想です。

○關谷委員 今のようによわれま
す、国鉄は独立採算だけをやって
、公共性の面は一般会計から負担し
ろという結論になるようでありま
す。私たちがどうもそれには賛成し
かねるので、私は今の国鉄運賃の原価計
算のやり方に問題があると思つてお
ります。それをほんとうに計算をして
いって運賃をきめたならば、そこで私
は公共性も發揮ができるし、独立採算
というふうなものもやっていると、
さらに公共負担も吸収できる。だから
、そういう形態に持っていくべきで、今
の運賃の決定方法というものは間違
ておるんだ、こういふふうな気持ちで
尋ねておるのです。あなたは運賃の決定
方法というものは間違つておるとい
ふに考えませんか。

○久保議員 適正原価のきめ方であり
ますが、この原価は、先ほどもお話
がありましたように、運賃の決定の中心
的な柱ではあるけれども、その他の三
つの要素を勘案するところに、国家企
業としての国鉄の運賃があると思いま
す。だからそれ以外のものはこの中
にすべきじゃないと私は考えてお
ります。

○關谷委員 押し問答のようで、行き
違い、行き違いで並行線をたどつてお
りますので、その点あたりはその程度
でやめたいと思つておる。

○關谷委員 いろいろな問題が議論せられ
る際に、公共負担は一般会計で負担す
べきものであるというふうな議論が出
ておるのであります。道路あたりで
も、これは国がやっておるとかいろ
い言いますけれども、その財源を考
えてみますと、ガソリン税というふう
に、やはり利用者というふうなもの
が持つておるわけでありまして、公
共負担も利用者で負担すべきもので
ある、そういう面から運賃面あたりも考
えるべきものであるという点等から考
えても、私は国鉄の運賃の決定方
法に非常な誤りがあるのだ、そしてこ
れは改正すべきものであるというふう
なことを考えておりますが、そういう
面からも考えてみたことはありま
すか。

○久保議員 道路や港湾はそれぞれ利
用者の——たとえば道路だけお話があ
りましたが、なるほどこれはガソリン税
で負担するということがございま
す。その場合そのガソリン税は当然運
賃に入ってくるから、受益者負担であ
るといふ問題もありませんが、それで
それだけが全部そうであるかという
ことではない、こういふふうなわれ
れはとっておるわけですね。だから
ええ道路にしても港湾にしても、なる
ほど受益者負担ということも当然あり
ますが、そればかりでこの整備がされ
ておるわけではないのは御案内の通り
であります。でありますから、やはり
そういう点のバランスをとるとい
うのも一つ考えなければいかぬ。こうい

う意味からも、これは妥協的な産物と
してこういうものを出しておるのであ
ります。でありますから、繰り返し申
しますが、国鉄の主張してきた年間公
共負担が五百二十五億あるというこ
ろをとらぬのは、そういうところにあ
ります。

○關谷委員 それから私が今公共負担
を一般会計から持つというふうなこと
に反対する理由は、運賃というものを
物価指数等から考えますと、格安など
ころにあるわけなんです。これは今ま
でいろいろ物価政策とかなんとかい
う面でこういふふうなゆがめられた運賃
がまんしろというふうなことになる
ておりますが、私は物価指数等の面
から言いますと適正なところへ直して
正しくされるということが必要だと思
います。そして公共性という面から今
度はその公共負担というものもその中
で消化をしていくというのがほんとう
の国鉄のあり方だろう、こういふ
に考えておりますが、その点について
はあなたはどういふふうな考えられ
ますか。

○久保議員 特に物価指数の問題から
この運賃の問題についてお話があり
ましたが、物価指数のとり方には御案内
の通りいろいろございまして、物価指
数とたとえば鉄道の運賃そのものと比
較した場合に、なるほど御指摘の通
り非常に安いレベルにある、こうい
うことは言われるわけです。ところがこ
のこと自体で、だからこれは上げて
もいいのじゃないかという論法は、
ちょっと私には理解しがたい。と申し
上げますのは、物価指数は平均であり
ますから、たとえば特定の方が十年に
一べんぐらい使う品物が一割上がるの

に比べて、毎日使わなければならぬ品
物が一割上がるのは、指数は一割だ
けの値上げであります。影響するこ
ろは大へん大きいのであります。だ
からそういうことも考えますと、物価
指数の云々ということは、とりよ
うによって違つておる。運賃の決定は、や
はり何と云つてもすべての産業、経済の
基礎でありますから、これはそういう
ように簡単に割り切るものではないだ
らうとわれわれは考えています。

○關谷委員 十年に一べん使うよう
なものは物価指数の計算の基礎には入
っていないんです。日常の生活必需品が
基礎になって、それを平均してこの物
価指数はできておるのです。その平均
の仕方がかりに悪いとしましても、出
ております物価指数は昭和十一年に比
較いたしますと三百三十六倍です。そ
れに對しまして、改正後の運賃が、貨
物は二百十四倍、旅客が百七十九倍と
なりますと、これはけたはずれの低い
指数なんです。そういう点から考えま
しても、物価指数に近くするように計
算していけば、こんな公共負担の国庫
負担をやらなくても、適正な運賃をき
めておけば、公共企業体としての公共
性も持たせ得るし、独立採算もや
りけるので、こういふのが本来の方法
ではないか、それについての御意
見を伺つておるのです。

○久保議員 十年に一度くらいしか使
わない品物というのは、たとえば家を
建てるなんというものは三十年に一べん
くらいでしょう。ところが木材の指数
はだんだん上がつていく。こういふの
が物価指数の中に入りますから、そう
いふことを一例に申し上げたのです。
いづれにしても——物価指数で

だ

け——もちろんこれ御案内の通り無視してのきめ方はないと思えます。ところが無視してはきめられないと同時に、もう一つは、物価指数だけに比重を置いて運賃決定をすることは、日本の経済の動脈を握っておくところの運賃ですから、そういうようにはきめるべきではなくて、むしろ先ほど申し上げたようにやる、私たちが提案している公共負担というものの結末をつけて後に、おいて、経営が健全であるかどうかというのをきめる、物価指数とにらみ合わせて運賃を決定するというのが建前ではなからうかと考えております。

○**關谷委員** それも一つの考え方もわかりませんが、ほんとうを言えば、物価指数を無視してもいいんだというような議論には、私たちは賛成しかねるのです。そのために鉄道へ荷物が集中して、いろいろな施策をやらなければならぬというふうなこともなあってきて、不自然な輸送が行なわれておる。ほんとうは自由な輸送が出来るような平等の条件で輸送されるのが原則なんです。同じ条件の中で運賃が上がるということになつてくると、ほかの物価の指数に比例して運賃が上がるべきはずであるのに、国鉄運賃を無理に安く押えておる、そして安い方へ流れていくということ、輸送戦線に異常がある、こういうことになつてきておるのです。これを総合的な施策をやらうといたしますと、国鉄の運賃が障害になることは先ほど申し上げましたが、そういうことになつておるのです。だからこれは公共企業体として独立採算を維持しよう、公共性を發揮しようとするときには、原価計算による運賃が出てきたならばそれでまゝおさま

てくるから、そういうふうにするべきではなからうか。これは理想論かも知れないが、現状では国鉄の運賃を、はね上げるということではないが、そういうふうにするので公共性ということについても、公共負担というふうなものの中で消化ができるし、なお余力のあるものはサービス改善、施設の改善も回していきける、いろいろなものに使って、国民に還元できる、そういうのが本来ではなからうか、こういう意味なんですか。

○**久保議員** 自由選択というお話がございましたが、自由選択も一応うなずける論法でございませうけれども、自由選択以前に、日本の交通全体の総合体系を確立する問題として、やはり別個な観点から考える必要があると思つておるのです。

それからもう一つは、自由選択とおっしゃいますが、その場合に想定されるのは現在二重投資の問題、三重投資の問題がございませう。そういうものも含めて総合交通体系を作るべきです。その総合体系に基づいて、いわゆる輸送用と、いわゆるものの配置、この配置を考えた運賃が当然出てくるべきだ。ところがそれは政府自体においてもまだ、現実には非常に混乱して、御指摘の通りであります。

もう一つは、公共性を發揮することが可能ではなからうかというお話がありました。これは前回提案理由の補足説明のときに申し上げましたが、公共性というのはいかなるものであるかという問題が、大別して二つございませう。一つは、先般申し上げた通り、国鉄がいわゆる鉄道企業なるがゆえに

持っている固有の公共性がございませう。この固有というものは、たとえダイヤ通り列車は運行せねばならぬ。あるいは運賃も御案内の通り運賃法というものがございまして今日制約がある。勝手に自由に運賃設定はできない。あるいは人や荷物によって差別をつけられないというふうなこともありませう。あるいは鉄道が勝手に改築もできない、こういうことでありませう。この公共性、こういうふうなところの固有の公共性、今提案して御審議をいただいているのはそれ以外の公共負担というものを、これは外的条件によって公共負担をしいらうというところでありませう。外的条件というのは、先ほど申し上げたように、国の政策としてあるいは社会政策、産業政策あるいは文教政策、こういう政策から出てきたものであるから、これが国鉄が二十四年以前のように国家の一つのワク内に入っているならば別です。最近では、御案内の通り二十四年以來国鉄は企業体として一つの制約、独立採算のワクの中でやっています。しかし、この政策の実施は政府の責任である程度めんどろを見るのが当然ではなからうかという思想であります。そういう意味でありますから、直ちに適正運賃という御指摘のような運賃のきめ方によつて、その利潤から公共負担をやつていくのが正しい、そういうやり方についてはわれわれは反対である、こういう考えです。

○**關谷委員** 根本の考え方が違つておるわけですね。一方では政策的にまず運賃を押えていけというふうなことで押えておいて、そうしてそこで公共負担

が出てくるから公共性の分だけこれは政府で持て、こういうふうなことでありますが、これは利用者を利用せざるものとの間の不公平といひますか、利用しないものまで全部が負担しなればならぬというよりは、やはり利用する者の中でこれは負担していく、道路あたりでもガソリン税でほとんど利用者負担しておるというふうな結果になつておるのであるから、私はその面は運賃でまかなつていって、そうして適正な運賃をとつて、それによつてその中で公共性も生かしていこう、独立採算も生かしていこうというの、ほんとうの姿ではなからうか、運賃をまづ押えてかかつていくところにある、そういうふうな考え方を持っておるのです。この点あなたとは根底の思想の違ひから出てきておる。これは仕方がないことで、こちらで打ち切りお尋ねしたい問題がたくさんありますけれども、これはやはり根本的に考え方が違ひますから、私はあなたの言うことには納得しない、あなたも私の言うことに納得しない、あなたも私の言うから、こちらで幾ら言つたって水かけ論になりますので、一応打ち切りませう。

○**三池委員長** 勝澤芳雄君。○**勝澤委員** 今、關谷委員と提案者の方との間での重要な論争点におきまして、そんなに御意見が食い違つておるわけじゃないようです。食い違つておるようにお互いに見せているだけで、議論を打ち切られて大へん残念だと思ひますが、まず最初に私は、今回の運賃値上げに對しまして当然この問題が

一つの議論の中心になつてきた今日この負担法案を出されたということは、まことに時宜に適したものであるし、今日この国鉄をどういうふうな再建をしていくかということになれば、当然この問題を組上に乗せて、これについて態度を明確にして、その上でこそ運賃値上げをすべきかどうかという論争をすべきであつた、こう思ふのです。このことは、やはり国鉄自体もこの公共負担というものを、運賃の値上げをしなくてもやつていけるんだということが当初の計画に出されておつたように私は聞いておるのであります。そういう点からいけば、野党である社会党が、数が少ないいいながら、やはり筋を通して、そうして国民の負担にこたえたこの提案は、まことにけつこうなことでありませう、また本委員会におきましてもこの問題を取り上げて、そして運賃法が通つた今日でさえもこの問題について論議をしていただくということも、今後の国鉄運賃なりあるいは国鉄経営のあり方からいつても、まことに画期的なことであり、特に今日諸外国におきましては、こういう方向に国鉄の経営がなつておる現在においては、まことに必要なことだ、こう思ふわけでございます。

そこで私は、公共負担という法案を出すに至つた経過につきまして、その基本的な御考えについて、提案者の御説明を承りたいと思ひます。

○**久保議員** ただいま御指摘になりましたように、この法案を提出しようという考えを固めたものは、御案内の通り運賃値上げの問題も出ておりますが、長年国鉄の運営については問題がありました。特にその中でも、国鉄の

していこうというようにただに立脚、着眼いたしましたものを考えて参りますと、今の暫定割引のものと、その他の公共負担の問題という事についていろいろ御議論がここで出るし、私としても議論をいたしたいと思

いますけれども、やはり、いろいろ日本の産業全体や経済全体に広い考え方を持って視野を広くしてみますと、今の暫定割引というものは今にわかに撤廃していくとかは正していくとかいうようなことは、これはどなたが運輸大臣になっても政治的になかなか困難じゃないかというふうに私も考えておるわけでございます。国鉄というものを指導誘致してこの経済を健全にしていくという運輸大臣の立場と、また国務大臣の一人として運輸の影響の及ぼすところが日本の産業経済にどうあるだろうかということを見野を広くして見る場合は、おのずからそこに違いのあることもやむを得ないことだろうと思うのでございまして、現在におきましては、先ほど私が申し上げましたような筋で、今の国鉄が負担しております公共負担というものは、直ちに国家財政においてこれを現在新線建設の借入金の子補給をやるおととか、あるいは御承知の戦傷病者の無賃乗車の補助をやるおととか以上に踏み込んでやるべしということについては、にわかには賛意を表することができないのが現在の財政の実情であるというのを申し上げたようなわけでありまして、お前の気持はどういうところにあるか察せられるとおっしゃられれば、どうにでも御推察を下さってけっこうであります、速記録に残

りましたことを私の意見として一つお認めを願いたいと思っております。

○勝澤委員 大臣の大へん美しいといいますが、政治的の御答弁といいますが、まあよくわかるわけですが、たとえば今の暫定割引を取り上げた場合も、やはり政治的にこれはたれが運輸大臣となってもなかなか困難だと言われればその通りだと思つて、また運輸大臣という立場から考えるならば、物価の問題を考えるとなかなか是正できないことだと思つて、そのことはその通りだと思つて、片方はその通りでいいながら、片方では運賃値上げをやつて、運賃値上げの方は運輸大臣でも国務大臣でもないわけですから、その辺は矛盾なんですよ、大臣。その矛盾をだれが負担をしているかといえば庶民なんですから、別に国鉄が背負っているのではないわけですから、ですから先ほど閣下委員は、輸送原価というものをきめて、そしてその中から今度は公共負担をきめよう、こう言われているわけでありまして、別にああやうな場合、こうやうな場合においても、そんなに変わりはあるものじゃないです。ですから行き詰まっておる現実というものが今ここにきておるわけですから、そこでもあまり突っ込んで、答弁する大臣も大へんございまして、それから、利子補給というものについての——今度できましたけれども、考え方、あるいは今おっしゃいました戦傷病者に対する考え方、これはどういふ考え方なのでしようか。

○岡本政府委員 鉄道新線建設に対しまして利子補給でございますが、これは御承知のように、鉄道の新線建設はそれ自体相当巨額の金がかかりますし、また経営していきまふ場合に大部分が赤字である、従いまして、国鉄の経営に對しまして相当の圧迫になっておることは今さら申し上げるまでもないのでございまして、そこでこういふ負担を少しでも軽減しようというのが今度の新線建設補助法案のねらいとするところでございまして、また戦傷病者の無賃乗車に対する国庫負担も、これもやはり政策的な運賃割引といいますが、あるいは無賃乗車といいますが、そういうことを国鉄に負担させておられますので、それを国が肩がわりしてやろう、つまり一種の公共負担を国家が背負っていく、こういう格好であろうかと存じます。ただこの際申し上げておきたいのは、よく公共負担の国庫負担の問題につきまして、欧州各国の鉄道の例が引き合ひに出されるのでありますけれども、(まだ質問しないよ)と呼ぶ者あり、大へん言い過ぎになるかと存じますが、ちょっと申し上げておきたいのです。御承知のように、欧州各国においては、なるほど公共負担の国庫負担を一部いたしておるところはございまして、しかしながら、そうかといつて、それじゃ運賃改定、つまり利用者負担によつてその財政を維持していかないかと申しますと、やはりフランスにおきましても利用者負担も願つておるわけですから、ただこの利用者負担という原則がくずれて参りましたのは、あるいはなかなかそればかりにたよつておりましたはできないなつて参りましたのは、對抗機關の關係から利用者負担に對する限界がきておる、そういうことから利用者負担による、つまり運賃値

上げによる増収によつてその健全性を維持するといふことができなくなつたつある、むずかしくなりつたつあるといふのが現状でございますが、そうかといつて、やはりフランスにおきましても、ドイツにおきましても、一部は運賃改定によりまして利用者負担を願つておられます。これが真実の姿ではなからうか、かように考えますので、この際公共負担の国庫負担につきましても、欧州各国の例をよく出されましても、欧州ではすべて国庫負担によつて、欧州ではこの説が一部に出たりするのだといふ説が一部に出たりするのだ、そこらあたりから議論のごんがらから出て参りますといふかがかたと存じまして、申し上げたような次第でございまして。

○勝澤委員 鉄監局長、私たちの言っていることは運賃を利用者が負担しろといふことを言っているわけですから、何も困で負担せよと言っていないわけですから、しかし、輸送原価が十円なら、十円で運びなさい、輸送原価が十円であるにかかわらず、農家やセメントの運賃を東京の通勤者が払うようでは困る、こう言っているわけですから、その点は何でもかんでも困で負担せよといふようなPRの仕方というのはちよつと極端だと思つたのです。適正な運賃を払つて、なおかつその上に不当な運賃を払わされておる。これをとりなさい、こう言っているわけですから、これは諸外国の例も同じことではないか。特に今社会党から提案されている案は、ヨーロッパ各国に比べてたらんと低いやつで、せめて保守党の政權ですからこの程度はできるだろうと言っているのです、予算も、国鉄ですと今までは五百二十五億と言つておりましたが、これ

は運賃が改定されておるにかかわらず三百億なんです。まことに粗末な、ほんのわずかな負担なんです。こういうふうにお考えをいただきたいのです。提案者はどうなんでしょう。

○久保議員 鉄監局長から議論を巻き起こすようなお話がございましたので、提案者としての今までの検討の結果を申し上げますと、なるほど鉄監局長のお話の一面をとらえておられますが、全体ではないといふことでありまして、結局、公共負担に限界がきておるから、だからやるのだ、こういう理論といふか、そういう見方で終始されておるようでありまして、限界にきておるといふことは、どこの鉄道も同様でございまして、いわゆるフランス、イタリアあるいはドイツ、こういう国の実態も日本の実態も、その規模は違ふかもしれませんが、模様、情勢は大体同じであります。いわゆる鉄道が独占性を失つてきたといふのは、これは世界各國の傾向であります。これは当然です。道路あるいは自動車、こういうものの発達に従つて、鉄道の独占性がなくなつてしまつた。だから独占性の中で今までは公共負担をやつてきた。そのかわり日本の国有鉄道はいわゆる國家の直接の一つの機關としてそういう意味でやつてきた。ところが日本の国鉄は公共企業体であるし、かたがたいわゆる新興競争機關といふものが発達してきて、そこに独占性が失われてきたといふことがある。だから西洋各國に比べて、これが条件としては何ら違ひがない。それから御指摘のように、公共負担は全部が國家でやつているのじゃない、その通りです。われわれの提案し

運輸委員會議録第十五号中正誤

ベシ段行 誤

正

二一末八 確保がき 確保ができ
る

七四〇五 生み出した 生み出しに
八一 二 独立採算性 独立採算制

運輸委員會議録第十六号中正誤

ベシ段行 誤

正

二二末七 学説を

学説と

六四〇二 のに、

のは、

一〇一 五 実体率

実耐率

二三 二四 抗木

抗木

一四〇 九 こここで

こここで

運輸委員會議録第十九号中正誤

ベシ段行 誤

正

四 五末六 迫迫

逼迫

六一〇 監監

監督

運輸委員會議録第二十一号中正誤

ベシ段行 誤

正

一 三末五 委員 提案

委員長提案

二五 一六 ござません

ございません

〃 〃 末八 委員長を

委員長に

昭和三十六年四月二十四日印刷

昭和三十六年四月二十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局